

Publications des sociétés historiques de Bretagne 1998-2000

SOCIÉTÉ D'ÉMULATION DES CÔTES-D'ARMOR,
B.P. 4220, 22042 Saint-Brieuc cedex 2

Mémoires de 1997 (parus en 1998) :

Michel DE MAUNY. Portraits de Chateaubriand jusqu'au soir de sa vie et aux portes de l'au-delà, p. 3-13. – Christian KULIG. Regard sur les épis de fâitage en terre cuite des Côtes-d'Armor, p. 15-32. – Pierre-Roland GIOT. Offrandes, sacrifices, dépôts, cachettes ou trésors ?, p. 33-40. – Louis CHAURIS. Les phares de l'île Harbour et de Lost-Pic au large des Côtes-d'Armor, p. 41-52. – André LEGRAND. Les centenaires que j'ai rencontrés, p. 53-67. – Anne-Claude BALLINI. Le prieuré des Fontaines, une dépendance de l'abbaye de Beauport, p. 69-78. – Edmond RÉBILLÉ. Représentations de l'âme en Bretagne, p. 79-106. – Bernard BESNIER. Paul Aubry dans l'œil du cyclone, p. 107-114. – Michel DE MAUNY. Raoul Ponchon, cet inconnu, p. 115-121. – Guy DE SALLIER DUPIN. Le haras de Lamballe au XIX^e siècle, p. 123-145. – Louis CHAURIS. L'emprise des granites de l'île Grande dans la construction des chemins de fer en Bretagne septentrionale, p. 147-160. – Yvette BALLYOT. Alain Guel, poète, écrivain, peintre, p. 161-172. – Philippe LE GRONTEC. Une seigneurie en haute Cornouaille, la terre de Kervilio en Saint-Gilles-Pligeaux, p. 173-202.

Mémoires de 1998 (parus en 1999) :

Michel NASSIET. Dictionnaire des feudataires de l'évêché de Tréguier en 1481, p. 3-76. – Louis CHAURIS. Sur les extractions littorales de schistes et de grès dans les Côtes-d'Armor, p. 77-104. – Michel DE MAUNY. Église Saint-Marie de Lanleff, p. 105-109. – Jean RUELLAN. Les landes de Fanton et la forêt de Moncontour. Trois siècles de défrichements mouvementés, p. 111-130. – Christophe QUENTIN. La seigneurie de la Garaye-Taden-Beaufort en Dinan (1683-1789), p. 131-144. – Olivier LEVASSEUR. Le trafic du port de Tréguier au XVIII^e siècle, p. 145-166. – Michel DE MAUNY. Péripéties autour du mariage de Claude de France, fille d'Anne de Bretagne, p. 167-172. – Philippe CARREL. L'habitat rural du littoral costar-

moricaïn au XVIII^e siècle, p. 173-193. – Jacques LE GOUALHER. Cesson. L'environnement d'une forteresse médiévale, p. 195-230. – Guy DE SALLIER-DUPIN. De la graine de lin à la toile. Histoire de la décadence d'une industrie et d'une culture au XIX^e siècle, p. 231-279.

Mémoires de 1999 (parus en 2000) :

Paul HOULLON. Jules Lequyer, un Quintinais trop méconnu, p. 3-45. – Michel DE MAUNY. Choses et autres sur Jean Meschinot, p. 47-52. – Louis CHAURIS, Images d'un passé pétrifié : le granite de Saint-Brieuc, engouement et abandon, p. 53-83. – Philippe LE GRONTEC. Jacques Le Grontec, professeur au collège du Plessis-Sorbonne (1706-1743), p. 85-93. – Guy DE SALLIER-DUPIN. L'enseignement agricole au XIX^e siècle dans les Côtes-d'Armor, p. 95-122. – André LEGRAND. Le P. Claude Visdelou, missionnaire en Chine, p. 123-131. – Michel LE CHAPELIER. Les prieurés de l'abbaye royale de Saint-Jacut-de-l'Isle, p. 133-160. – Jacques RAISON DU CLEUZIQU. Cercles et sociétés littéraires des Côtes-du-Nord, 1815-1870, p. 161-173. – Jean MARTIN. Quand les Bretons se vendaient, 1801-1855, p. 175-203. – Dominique CHÉGUILLAUME. De l'absolutisme à la tolérance : l'édit de Nantes, p. 205-239. – Jean AUFFRET. Le « temple » de Lanleff. L'if disparu apporterait-il un éclairage nouveau sur le « temple » ?, p. 241-246. – Edmond RÉBILLÉ. L'enfer et le paradis vus par les Bretons, p. 247-272.

SOCIÉTÉ ARCHÉOLOGIQUE DU FINISTÈRE

Hôtel de ville, B.P. 1156, 29101 Quimper cedex

Bulletin de 1997 (paru en 1998) :

P.-R. GIOT. Chronique de préhistoire et de protohistoire finistériennes et des archéosciences pour 1996, p. 11-32. – Notices d'archéologie finistérienne (année 1996), p. 33-77. – J. BRIARD, M. LE GOFFIC, Y. ONNÉE, B. BIGOT, D. MARGUERIE. Le tumulus de l'âge du bronze du Ruguellou, à Saint-Sauveur (Finistère). Fouilles de 1986, p. 79-98. – Jean-Paul LE BIHAN. Le site protohistorique et antique de Mez-Notariou : bilan de neuf campagnes de fouilles dans l'île d'Ouessant, p. 99-124. – Monuments et objets d'art du Finistère. Études, découvertes, restaurations (années 1996-1997), p. 127-159. – Philippe LE STUM. Musée départemental breton. L'enrichissement des collections depuis 1990, p. 161-174. – Jean-Pierre LE BIHAN. La verrière n° 100 de la cathédrale Saint-Corentin de Quimper, p. 175-201. – Robert LECLERCQ. La lithographie au service des monuments historiques de la Bretagne. Les *Voyages pittoresques et romantiques dans l'ancienne France* de Taylor, Nodier et Cailleux, p. 203-216. – Louis CHAURIS. L'approvisionnement en pierres de construction des ouvrages d'art du chemin de fer dans le Finistère, p. 217-255. – Chronique de langue

et de littérature bretonnes (année 1997), p. 259-284 : Pierre-Yves LAMBERT, Étymologie du nom Corentin, p. 259-260 ; Bernard TANGUY, Du lieu habité à l'espace communautaire : *Villier/Gwiler, Gwilar* dans la toponymie bretonne, p. 261-265 ; Bernard MERDRIGNAC, «Grégoire», «Fidèle» : des fantômes dans l'hagiographie bretonne ?, p. 265-269 ; André-Yves BOURGÈS, À propos de *Gousperoù ar raned*, p. 269-271 ; Jean-Christophe CASSARD, Un témoignage indirect sur le breton de Guérande, p. 271-273 ; Erwan VALLERIE, Le journal d'un paysan bretonnant aux confins de la basse Bretagne, p. 274-280 ; Fañch BROUDIC, Nouvelle toponymie bretonne ?, p. 280-284. – Pierre HOLLOCOU, Entre Ellé et Isole : *L'Inam* ou le *Ster-Laer* ? Une quête d'identité incontestable, p. 285-302. – Fañch POSTIC, Aux origines de la Société archéologique et du Musée départemental breton, d'après des lettres de Le Men à La Villemarqué (1873-1880), p. 305-337. – Alain TANGUY, À propos du théâtre populaire breton de Kerjean : lettres inédites d'Anatole Le Braz, Jean-Marie Perrot et Louis Dujardin (1912-1913), p. 339-352. – André-Yves BOURGÈS, L'expansion territoriale des vicomtes de Léon à l'époque féodale, p. 355-374. – Gérard LE MOIGNE, La baronnie du Juch, p. 375-402. – Roger GARREC, Domanies à Plonévez-Porzay à la veille de la Révolution, p. 403-416. – Serge DUIGOU, L'immigration auvergnate en Bretagne. Premières approches, p. 417-439. – Philippe LE STUM, Néo-druidisme et régionalisme en Bretagne, 1900-1914, p. 441-463. – Chantal GUILLOU, Hélène GOMBERT, Tanguy DANIEL, Bibliographie annuelle de l'histoire du Finistère (année 1994), p. 467-508.

Bulletin de 1998 (paru en 1999) :

Pierre-Roland GIOT, Chronique de préhistoire et de protohistoire finistéennes et des archéosciences pour 1997-1998, p. 11-34. – Notices d'archéologie finistéenne (année 1997), p. 35-85. – Yvan MALIGORNE, Hercule et la production du *garum* en baie de Douarnenez, p. 87-94. – Monuments et objets d'art du Finistère. Études, découvertes, restaurations (année 1998), p. 97-114. – Philippe LE STUM, Musée départemental breton. Un an d'enrichissement des collections (1998), p. 115-121. – Christian MILLET, Regards renouvelés sur l'atelier Beaumanoir, p. 123-150. – Yves-Pascal CASTEL, Des tasses à deux anses bretonnes aux coupes de mariage, p. 151-164. – Jean-Pierre LE BIHAN, Des restaurations post-révolutionnaires des vitraux de la cathédrale de Quimper, p. 165-182. – Christel DOUARD, Erwan LE BRIS DU REST, Le poêle à crêpes : un particularisme cornouaillais ?, p. 183-198. – Alain TANGUY, Ex-voto marins de Bretagne et d'ailleurs, p. 199-234. – Chronique de langue et de littérature bretonnes (année 1998), p. 237-270 : Bernard TANGUY, Et Maxime débarqua à *Portus calvosus*... Quelques réflexions sur la géographie de l'émigration bretonne en Léon, d'après le *Livre des faits d'Arthur* et la *Legenda sancti Goeznovei*, p. 237-240 ; Bernard TANGUY, Saint-Herbot, p. 241-246 ; Erwan VALLERIE, Menulfus de retour..., p. 246-255 ; Bernard TANGUY, *Lanmaelmon* : Saint-Malon ou

Saint-M'Hervon ?, p. 255-258 ; Jean-Christophe CASSARD, En marge des incursions vikings, p. 258-262 ; André-Yves BOURGÈS, Les origines de La Roche-Jagu et l'*Historia regum Britanniae* de Geoffroy de Monmouth, p. 263-264 ; Albert DESHAYES, À propos du nom de Sizun, p. 265 ; Albert DESHAYES, À propos du nom de Spézet, p. 265 ; Josick PEUZIAT, *Douar an enez, terra insulae*, p. 266-270. – Maurice HASLÉ, *Fortunatus* et le monde celtique, p. 271-282. – Roger GARGADENNEC, Un Beuzecois du XVII^e siècle, Yves Dalam (père Bruno de Saint-Yves), écrivain arabisant, p. 283-287. – André-Yves BOURGÈS, À propos de la *vita* de saint Corentin, p. 291-303. – Michel DEBARY, Saint-Corentin en Yvelines, p. 305-309. – Pierre-Roland GIOT, La Bretagne sous la Restauration. Souvenirs romantiques et parfois romancés d'après les lettres de Boucher de Perthes (1816-1825), p. 313-349 [1^{re} partie]. – Jean LE BIHAN, L'émigration vers le Canada au début du XX^e siècle : le témoignage de la jeune Scaëroise Marguerite Carduner (1893-1963), p. 351-360. – Jean KERHERVÉ, Récolte du goémon et pêche de la sardine sur les côtes de Bretagne au début du XVI^e siècle, p. 363-380. – Roger GARREC, La trêve de Kergloff au XVIII^e siècle, p. 381-398. – Louis CHAURIS, L'aménagement portuaire du Conquet (Finistère) : cent ans de discussions sur des projets (1771-1873), p. 399-415. – Louis CHAURIS, La réalisation de la première carte géologique du Finistère (1835-1844), p. 417-430. – Pierre LE DREFF, Aux origines de la «révolution agricole» : les usines d'engrais pour l'agriculture dans le Finistère (1920-1980), p. 431-441. – Chantal GUILLOU, Hélène GOMBERT, Tanguy DANIEL, Bibliographie annuelle de l'histoire du Finistère (année 1995), p. 445-490.

Bulletin de 1999 (paru en 2000) :

Pierre-Roland GIOT, Chronique de préhistoire et de protohistoire finistéennes et des archéosciences pour 1998-1999, p. 11-28. – Notices d'archéologie finistéenne (année 1998), p. 29-79. – Estelle YVEN, Pierre LÉOPOLD, Une station paléolithique à Roc'h-Gored (Carantec), p. 81-88. – Yvan PAILLER, Un site du Néolithique au Conquet : étude du matériel en fibrolite provenant de Kermorvan, p. 89-98. – Michel LE GOFFIC, Josick PEUZIAT, Les thermes du Ris-Izella en Kerlaz (Finistère) dans leur contexte gallo-romain, p. 99-115. – Robert LE ROY, Petit atlas de Quimper au Moyen Âge (VIII^e-XVI^e siècle), Extraits, p. 117-153. – Monuments et objets d'art du Finistère. Études, découvertes, restaurations (année 1999), p. 157-180. – Philippe LE STUM, Musée départemental breton. Un an d'enrichissement des collections (1999), p. 181-187. – Jean-Yves BESSELIÈVRE, La redoute de Guestel-Bras. Histoire d'une fortification, p. 189-205. – Louis CHAURIS, Quand la Compagnie du chemin de fer d'Orléans s'intéressait aux calcaires des environs de Pont-de-Buis (Finistère), p. 207-214. – Chronique de langue et de littérature bretonnes (année 1999), p. 217-245 : Jean-Christophe CASSARD, En marge des incursions vikings (complément),

p. 217 ; Bernard TANGUY, De l'ancienneté des cultes des saints Sulien, Suliau et Sulin en Bretagne, p. 218-222 ; Bernard TANGUY, D'une sainte bretonne honorée en Saintonge : sainte Leuferine, p. 223-225 ; Fañch MORVANNOU, Le cantique des Sept Saints remanié par Auguste Bocher, p. 226-236 ; Albert DESHAYES, Deux termes formés avec le préfixe vieux-breton *guo-*, p. 236 ; Albert DESHAYES, Village disparu ou nom de village modifié, p. 237-240 ; Erwan VALLERIE, *Expeditus* ou *Exspectatus* ?, p. 240-242 ; J.-A. LE GALL, Notes de lecture, p. 243-245. – Erwan VALLERIE. Quelques interrogations à propos de Guérande, p. 247-271. – Pierre HOLLOCOU. Les toponymes en *rest-* de Guiscriff aux XV^e et XVI^e siècles, p. 273-283. – Fañch POSTIC. L'invention d'une science nouvelle : la littérature orale, d'après la correspondance échangée entre La Villemarqué et Sébillot, p. 285-306. – Alain TANGUY. Anatole Le Braz sur le banc des accusés : l'affaire Déguignet à la lumière de documents inédits, p. 307-318. – Jean-Christophe CASSARD. L'autre saint de Quimperlé : Maurice de Carnoët, p. 321-334. – Philippe HUON DE KERMADEC. Universitaires bretons au Moyen Âge : Olivier Salahadin, p. 335-363. – Robert LECLERCQ. Auguste Romieu, un sous-préfet antibreton ?, p. 365-378. – Marion DENIZOT. Jeanne Laurent et la Bretagne, p. 379-397. – Christine CHAPALAIN-NOUGARET. L'île de la fascination : regards anglais sur l'île de Batz, p. 401-415. – Yvon LE GALLO. Un Allemand à Ouessant ou la mystique de la mer chez Bernhard Kellermann, p. 417-432. – Gérard LE MOIGNE. La seigneurie de Névet, p. 435-470. – Pierre-Roland GIOT. La Bretagne sous la Restauration. Souvenirs romantiques et parfois romancés d'après les lettres de Boucher de Perthes (1816-1825), p. 471-505 [2^e partie]. – Chantal GUILLOU, Hélène GOMBERT, Tanguy DANIEL. Bibliographie annuelle de l'histoire du Finistère (année 1996), p. 509-546.

SOCIÉTÉ D'ÉTUDES DE BREST ET DU LÉON

43, rue du Château, 29200 Brest

Les Cahiers de l'Iroise de 1998 :

N° 177 – Josette JOUAS. L'émigration des Bretons du Centre Bretagne vers les États-Unis au début du XX^e siècle, p. 2-14. – Bernard LE NAIL. Les noms de lieux d'origine bretonne à travers le monde, p. 15-20. – Emmanuel LE BORGNE. Du Léon au Manitoba (émigration de familles léonardes dans l'Ouest canadien, 1904-1908), p. 21-32. – Sophie FESDJIAN. Comment peut-on être breton au Québec ? Quelques éléments de réponse recueillis au sein de l'Union des Bretons de Montréal, p. 33-38. – Henri LÉCUYER. Organiser la diaspora bretonne - 25 années d'effort -, p. 39-43. – Bernard LE NAIL. Des noms d'origine bretonne pour des plantes et des animaux, p. 44. – Gildas LE SAUX. Brest, Hénin-Liétard, Tirana... Limoges ! Humeurs d'un émigrant breton, p. 45-47. – Philippe DAVID. Les « Villages noirs » aux expositions de

Brest de 1901, 1913 et 1928 en histoire et en images (première partie), p. 48-59. – Louis CHAURIS. Le difficile aménagement du port de Locquirec (entre 1858 et 1937), p. 60-70.

N° 178 – Annie HENWOOD. La «Goutte de lait» brestoïse (1904-1953), p. 3-10. – Yves PAILLER. «La mission Rockefeller» à Brest en août 1918, p. 11-18. – Hervé GUICHOUX. L'orphelinat Ponchelet, p. 19-30. – Christine MALO. Les enfants décédés à l'hôpital de Morlaix de 1813 à 1863, p. 31-34. – Jean-Yves LE GOFF. La Société de secours mutuels de Lesneven, p. 35-38. – Yves COATIVY. Note de numismatique brestoïse. La médaille de l'exposition d'hygiène de Brest (1894), p. 39-41. – Emmanuelle GUESNIER LANSON, Jean-Loup AVRIL. Le docteur Du Bois Saint-Sevrin (1858-1933), médecin des terre-neuvas, p. 42-49. – Philippe LE STUM. Marins du Finistère. Jacques de Thézac et l'œuvre des Abris du marin, p. 50-55. – Louis CHAURIS. Bretagne... et nomenclature dans les sciences de la Terre, p. 56-58. – Philippe DAVID. Les «Villages noirs» aux expositions de Brest de 1901, 1913 et 1928 en histoire et en images (deuxième partie), p. 59-69.

N° 179 – Patrick GALLIOU. Le *castellum* du Bas-Empire romain de Brest. Bilan et perspectives de recherche, p. 2-8. – Jean-Yves BESSELIÈVRE. Le camp retranché de Saint-Pierre (1776-1784), p. 9-19. – Sophie BUDE-REMUSAT. Isaac Robelin, directeur des fortifications de Bretagne, p. 20-28. – Paul CHEVAL. 3000 ans de fortifications sur la côte finistérienne, p. 29-43. – Yves COATIVY. Note de numismatique brestoïse : la médaille de la fondation de la ville de Brest (1681), p. 44-46. – Henri-Jean TURIER. Keraudren. La forteresse oubliée, p. 47-54. – Louis CHAURIS. Pierres et fortifications en région brestoïse, p. 55-65. – Annie HENWOOD. Du rempart au boulet, en marge de la guerre de Sept Ans, p. 66-67. – Paul COAT. La gestion des constructions immobilières dans la Marine, p. 68-71.

N° 180 – Jacques GURY. Un maître anglais face à l'Iroïse, p. 2-6. – Jean-Pierre PINOT. L'Iroïse sur les cartes anciennes de Bretagne, p. 7-14. – Bernard TANGUY. Le nom d'Iroïse, p. 15. – Yves COATIVY. Les bannières et vêtements liturgiques offerts par l'impératrice Eugénie aux Pupilles de la Marine, p. 16-18. – Jacques LE COZ. Iroïse, Iroïse... ou la fortune d'un nom, p. 19-21. – Jean-Yves BESSELIÈVRE. Le château de Trémazan, p. 22-31. – Marine DELPY. 1898-1998. Centenaire de Lucien-Victor Delpy, peintre parisien à l'âme celte, p. 32-36. – Annie HENWOOD. Gens de couleur à Brest au XVIII^e siècle, p. 37-39. – Jacques GURY. En quête de la *Cordelière* en Iroïse de 1512 à 1998, p. 40-46. – Louis CHAURIS. Le phare de Men Tensel-Kéréon et la Grande Guerre, p. 47-57. – Claire DE PRATZ. En Bretagne dans les premiers mois de la guerre 1914-1918. Souvenirs d'une femme de lettres [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 58-69 [à suivre]. – Patrick GALLIOU. Notices d'archéologie armoricaine X, p. 70-72.

Les Cahiers de l'Iroise de 1999 :

N° 181 – Patrick GALLIQU. Gauloises et Romaines d'Armorique, p. 3-9. – Annie HENWOOD. Un accouchement sous surveillance en 1701, p. 10-18. – Delphine DOLEDEC. Les femmes de l'arsenal au XVIII^e siècle, p. 19-24. – Alain BOULAIRE. Par les femmes..., p. 25-27. – Alain BOULAIRE. Oh ! la belle poule !..., p. 28-29. – Charles-Louis FOULON. Louise Foulon-Ropars, première assistante sociale des étudiants bretons, p. 30-41. – J.-P. DESCOURT. Les femmes dans l'œuvre de Désiré-Lucas (1869-1949), p. 42-44. – Yvonne PROUFF. À la recherche de Bretonnes méconnues, p. 45-47. – Yvonne PROUFF. Madeleine Porquet : une vie militante au service d'une nouvelle pédagogie dans le cadre de l'école maternelle, p. 48-57. – Maryvonne LOISEAU-SOUFFLET. 1936, des femmes au conseil municipal de Brest, p. 58-60. – Yves COATIVY. Note de numismatique brestoïse. La médaille de l'exposition de 1901 : Bristok ou le triomphe de l'anachronisme, p. 61-64. – Claire DE PRATZ. En Bretagne dans les premiers mois de la guerre 1914-1918. Souvenirs d'une femme de lettres (suite) [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 65-73 [à suivre]. – Albert HAMON. Sur l'étymologie du nom Iroise, p. 74.

N° 182 – Daniel GIRAUDON. La gazette ambulante du carrefour et de la place de l'église. Plaintes criminelles au XIX^e siècle en Basse-Bretagne. Le crime des frères L'Hérec à Locquirec, p. 2-27. – Patrick GALLIQU. Un assassinat à Guiscriff en 1929, p. 28-30. – Philippe JARNOUX. Quelques aspects de la criminalité en Bretagne au XVIII^e siècle : les Bretons au bagne de Brest (1749-1789), p. 31-38. – Jacques GURY. Désordres et sanctions. Une «effervescence» chez les gardes de la Marine à Brest au début du règne de Louis XVI, p. 39-44. – Roland BIZIEN. Criminalité diffuse, violences banales et solidarités ordinaires à Brest à la fin de l'Ancien Régime, p. 45-57. – Paul COAT. Le mage de Lanildut, p. 58-62. – Jean-André LE GALL. Le «crucifié» de Hengoat, p. 63-66. – Jean-Christophe FICHOU. Emploi dans la région des ouvriers chômeurs parisiens (1919-1920), p. 67-70. – Alain TANGUY. À propos de Gurvan, le chevalier étranger : lettre inédite de Tanguy Malmanche à Anatole Le Braz, p. 71-74. – Claire DE PRATZ. En Bretagne dans les premiers mois de la guerre 1914-1918. Souvenirs d'une femme de lettres (suite) [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 75-77 [à suivre].

N° 183 – Jean-François SIMON. Le rôle de la lande dans les pratiques agricoles. Ce que l'on peut en savoir des usages plouzanéens, p. 2-13. – Pierre ARZEL. Histoire du vivier d'Argenton, p. 14-21. – A.-H. DIZERBO. Les plantes voyageuses, p. 22-25. – Annie HENWOOD. La bastide de Kervallon à Brest, p. 26-30. – Hervé BEDRI. La vision de la nature dans la ville : le cas de Brest, p. 31-39. – Louis CHAURIS. Le granite de l'île Melon en Porspoder, p. 40-49. – A.-H. DIZERBO. À propos des noms d'origine bretonne pour des plantes et des animaux, p. 50. – Daniel GIRAUDON.

Manières de faire, manières de dire. Expressions populaires autour du cidre, p. 51-62. – Hervé GUICHOUX. L'immigration bretonne en Aquitaine, p. 63-71. – Patrick GALLIOU. Un sanglier, par Toutatis !, p. 72-74. – Robert GARREC. Cassini II à la chapelle de «Coadry» en Scaër, p. 75-79.

N° 184 – André KERDONCUFF. Brest a aussi son hôtel de Lauzun, p. 2-6. – Alain TANGUY. Anatole Le Braz et la légende de la mort : genèse de «La duchesse Anne et la gabelle», p. 7-14. – Claude LE MENN. Le collège Saint-François de Lesneven de 1900 à 1914 : un nouveau siècle, de nouveaux défis, p. 15-19. – Jean-Yves LE GOFF. Quand une petite chapelle bretonne patronne une abbaye britannique ou des touristes anglais à Lesneven en 1814, p. 20-25. – Andrée LE GALL-SANQUER. Historique de l'école de Trémaouézan, p. 26-30. – Claude LE MENN. Antoine Dubrocard (1727-1792) : de Lesneven à l'île Bourbon, itinéraire d'un ancêtre de Roland Garros, p. 31-38. – Jean-Yves LE GOFF. Les élections sénatoriales de 1875-1876 dans le Finistère et l'émergence de l'électorat paysan, p. 39-46. – Paul ROGER. Souvenirs du passé : il y a 200 ans, le blocus du port de Brest par les Anglais, p. 47-51. – Yves COATIVY. Note de numismatique brestoïse. *Ad majorem Dei gloriam* : la médaille brestoïse de la Compagnie de Jésus, p. 52-55. – Patrick GALLIOU. Notices d'archéologie armoricaine XI, p. 56-58. – Claire DE PRATZ. En Bretagne dans les premiers mois de la guerre 1914-1918. Souvenirs d'une femme de lettres (suite) [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 59-65 [à suivre].

Les Cahiers de l'Iroise de 2000 :

N° 185 – Annie HENWOOD. Sur les routes bretonnes, au temps des diligences..., p. 2-10. – Jacques LE COZ. Un tour de Bretagne en 1847, p. 11-14. – Patrick GALLIOU. Brest, port transatlantique. Quelques documents nouveaux, p. 15-18. – Yves COATIVY. Note de numismatique brestoïse. Médailles et monnaies des transports, p. 19-21. – Lucien KERVRAN. Que sont nos tramways devenus ?, p. 22-28. – Thierry LE ROY. Création de l'aérodrome brestoïse (1927-1935). Une affaire qui dépassait largement le cadre local, p. 29-40. – Louis GILDAS. Strasbourg-Saint-Pierre... par l'Harteloire ?, p. 41-44. – William MALAVELLE. Louis Hémon : 1880-1913. Écrivain et voyageur (première partie), p. 45-51. – Troy H. MIDDLETON. Rapport du VIII^e corps après les actions contre l'ennemi menées en Bretagne pendant la période du 1^{er} - 30 septembre 1944 [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 52-66. – Claire DE PRATZ. En Bretagne dans les premiers mois de la guerre 1914-1918. Souvenirs d'une femme de lettres (suite) [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 67-74 [à suivre].

N° 186 – Aristide CLAIREMBART. Rue Kléber, p. 2-8. – Dany GUILLOU-BEUZIT. La vie quotidienne en l'an III, vue par Cambry,

p. 9-12. – Louis CHAURIS. Quand le granite de l'Aber-Ildut venait au secours des indigents..., p. 13-14. – Annie HENWOOD. Les Sanzay : chronique d'une famille léonarde, p. 15-33. – Norbert L'HOSTIS. Jean Fehrenbach, le galérien enchaîné, p. 34-36. – Jean SÉGALEN. L'adjudication du couteau de carême, p. 37-39. – Alain BOULAIRE. La vie quotidienne d'une Américaine à Brest en 1918 et 1919, p. 40-43. – J.-C. FICHOU. L'heure solaire, une contestation ancienne, p. 44-48. – Yvan RAGUÉNEZ. La scission CGT-FO dans le Finistère, p. 49-61. – William MALAVELLE. Louis Hémon : 1880-1913. Écrivain et voyageur (deuxième partie), p. 62-70. – H.K. LABÖCK. Sur la côte bretonne. Essai automnal [traduit de l'allemand par Paulette Patoiseau], p. 71-74.

N° 187 – Jacques GURY. La caronade. Une entrée fracassante dans l'histoire navale, p. 2-5. – Gérard CISSÉ. La Société des régates de Brest en 1847, p. 6-14. – Yves COATIVY. Images et médailles de régates et fêtes nautiques en Finistère au début du siècle, p. 15-22. – Lucien KERVRAN. Quand un recteur condamnait les régates, p. 23-24. – Alain BOULAIRE. Le Triomphe de l'École navale en 1922, p. 25-28. – Paul ROGER. Le port de Brest vu par les artistes entre le XVII^e et le XIX^e siècle, p. 29-32. – André CARLUER. Il y a deux siècles et demi, un prédicant protestant meurt au baigne de Brest..., p. 33-38. – Jean SÉGALEN. Jean-Marie et Louis Le Jeune : des vies hors du commun ; deux érudits pleybériens méconnus, p. 39-58. – Patrick GALLIOU. Deux bronzes finistériens en exil, p. 59-61. – Claire DE PRATZ. En Bretagne dans les premiers mois de la guerre 1914-1918. Souvenirs d'une femme de lettres (suite) [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 62-69 [à suivre].

N° 188 – Yvonne PROUFF. La poste aux chevaux et ses relais. Difficultés pendant la période révolutionnaire, p. 2-12. – Hervé GUICHOUX. Création du service de la poste dans une localité du Finistère nord, p. 13-17. – Yves COATIVY. La malle-poste à Brest à la fin du XVIII^e et au début du XIX^e siècle, p. 19-20. – Paul COAT. La poste navale, p. 21-27. – Gérard CISSÉ. Le quartier du Télégraphe, p. 28-30. – Lucien GOUTARD. Qu'est-ce que la marcophilie navale ?, p. 31-34. – Jean-Christophe FICHOU. Le bateau poste d'Ouessant, p. 35-43. – Annie HENWOOD. Les difficiles débuts du téléphone à Brest, p. 44-57. – Jean-François DOUGUET. De Déolen à Locmaria-Plouzané. Un rêve fou, traverser l'Atlantique, p. 58-60. – Gérard CISSÉ. Des avantages insoupçonnés du téléphone !, p. 61-62. – Jean DE JAEGHER. La reconstruction de Brest, p. 63-65. – Patrick GALLIOU. Notices d'archéologie armoricaine XII, p. 66-68. – Claire DE PRATZ. En Bretagne dans les premiers mois de la guerre 1914-1918. Souvenirs d'une femme de lettres (suite et fin) [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 69-72.

SOCIÉTÉ ARCHÉOLOGIQUE (ET HISTORIQUE, depuis 2000)

D'ILLE-ET-VILAINE

20, avenue Jules Ferry, 35700 Rennes

Bulletin et mémoires de 1998

Charles-Tanguy LE ROUX. La «Roche-aux-Fées» en Essé, p. 37-43. – Pascale TUMOINE. L'église Saint-Pierre-Saint-Paul de Bazouges-la-Pérouse, p. 45-76. – Gérard SÈVEGRAND. Une ancienne seigneurie de Saint-Grégoire : Launay-Romelin au XVI^e siècle, p. 77-118. – Loïc DE COURVILLE. La chancellerie près le parlement de Bretagne et ses officiers (suite), p. 119-244. – Gaston DE ZÉLICOURT. Madame de Sévigné, les mystères d'une passion, p. 245-254. – Louis LESBAUPIN. De Paramé au lac Léman ou l'itinéraire de Jean Querret, architecte, ingénieur des Ponts et Chaussées, p. 255-301. – Jacques CHARPY. Deux maisons de campagne rennaises : la Petite et la Grande Thébaudais, p. 303-338. – Henri FERMIN. Saint-Énogat au temps d'Albert Lacroix, p. 339-379. – Bernard LE NAIL. Un grand écrivain de jeunesse du XIX^e siècle, Raoul de Navery, p. 381-396. – Michel DUVAL. Un diplomate et historien : Eugène de Guichen (1869-1938), p. 397-406. – Pascal GAUTIER. Les écrivains du Minihic, p. 407-435. – Jacques TURQUET DE BEAUREGARD. La bibliothèque historique de la cour d'appel de Rennes. Inventaire (4^e partie), p. 437-440.

Bulletin et mémoires de 1999 :

Yves BRETON. La fondation de l'abbaye Saint-Jacques de Montfort, p. 29-91. – Nicolas COZIC. L'exemple d'une ascension sociale à Rennes du XIV^e au XV^e siècle : la famille de Bourgneuf, p. 93-114. – Jacques MARTIN. Un château féodal à Bruz : le Pasty au XV^e siècle, p. 115-138. – Roseline HARROUËT. Une famille de bibliophiles au XV^e siècle : les Coëtivy, p. 139-199. – Dominique PHILIPPE. Pierre Le Baud ou le domaine princier, p. 201-223. – Gauthier AUBERT. Gilles de Languedoc (1640-1731), bourgeois de Rennes, greffier de la communauté de ville, et son Recueil historique, p. 225-246. – Colette GUILMAUT. Un problème de voirie à Saint-Malo, 1713-1733 : l'affaire de la rue Feydeau, p. 247-260. – Joseph CHENU. Chateaubriand au pays de Plancoët, p. 261-272. – Jacques GURY. La Bretagne et Chateaubriand : des funérailles au cinquantenaire, p. 273-281. – Michel DUVAL. Catholiques et monarchistes en Ille-et-Vilaine au lendemain du ralliement (1895-1898), p. 283-302. – André HÉLARD. Janvier 1898 à Rennes : les manifestations contre les «intellectuels» dreyfusards, p. 303-320. – René CHESNAIS. Un officier anglais prisonnier à Rennes en 1942, p. 321-339. – Jean DE CHÂTEAUBOURG. Les Chantiers de la jeunesse française, 1940-1944. Témoignage d'un cadre, p. 341-370.

Bulletin et mémoires de 2000 :

Jean-Michel CAUNEAU, Dominique PHILIPPE. La chronique d'Auray, 1749 : un inédit sur la guerre de Succession de Bretagne, p. 23-66. – Gwyn MEIRION-JONES, Michael JONES, Roland B. HARRIS. Le Bois Orcan en Noyal-sur-Vilaine : une étude pluridisciplinaire, p. 67-123. – Xavier FERRIEU. Un imagier rennais au XVIII^e siècle : Jean Mazères, p. 125-134. – Gérard SÈVEGRAND, Loïc CHERMAT. Retour sur l'ascendance de Pierre-Louis Ginguéné (1748-1816), p. 135-182. – Édouard GUITTON. Ginguéné homme de lettres (1748-1816), p. 183-189. – Joseph GASTARD. L'abbé Guy Carron (1760-1821), un Rennais serviteur des pauvres, p. 191-215. – Yves RANNOU. Un boursier au lycée de Rennes, François-Guillaume Legraverend (1803-1807), p. 217-221. – Daniel HEUDRÉ. Balzac, *Les Chouans* et Fougères, p. 223-236. – Gaston DE ZÉLICOURT. Balzac en Bretagne et en Pologne, p. 237-255. – Pascal GAUTIER. Le Minihic, une commune en bord de Rance, p. 257-301. – Yves-René HERNOT. Une dynastie de sculpteurs bretons, les Hernot, p. 303-316. – Henri FERMIN. Lawrence d'Arabie à Dinard, p. 317-351. – Jérôme CUCARULL. L'action des inspecteurs du travail sur les industries en Ille-et-Vilaine de 1892 à 1914, p. 353-379. – Denise DELOUCHE. Xavier de Langlais (1906-1975) et le décor religieux, p. 381-387. – Yves RANNOU. Les otages bretons de la baraque XIV (Rennes, 7 juin - 1^{er} août 1944), p. 389-397.

SOCIÉTÉ ARCHÉOLOGIQUE ET HISTORIQUE
DE L'ARRONDISSEMENT DE FOGÈRES
Chez M. Duvinage, 6, rue Abbé-Bridel, 35300 Fougères

Bulletin et mémoires de 1996-1997 (parus en 1999) :

Roger BLOT. Églises du pays de Fougères. Préliminaires, p. 1-52. – Jean-Louis BENOÎT. Étienne de Fougères, équilibre et modernité, p. 53-90. – Joseph PENNEC. Médecine et société dans la subdélégation de Fougères à la fin du XVIII^e siècle, p. 91-151. – André COUILLARD. Julien Saucet, agent de La Rouërie et de Puisaye entre la Bretagne et l'Angleterre pendant la Révolution, p. 153-236. – Bernard HEUDRÉ. Chateaubriand, marchand de bas à Fougères, p. 237-241. – René ESPEISSE. Deux documents de la période révolutionnaire, p. 243-251. – André DUVINAGE. La statue du général de La Riboisière, p. 253-271. – Marcel HODEBERT. La guillotine pour la dernière fois à Fougères en 1862, p. 273-293.

Bulletin et mémoires de 1998-1999 (parus en 2000) :

Gilles LE PAYS DU TEILLEUL. Une villa gallo-romaine à Romagné, p. 1-12. – Jean BARREAU. Le général Hoche dans l'Ouest, p. 13-27. – Marcel HODEBERT. Un aspect de la Révolution à Fougères. Fêtes et commémorations républicaines, p. 29-88. – André DUVINAGE. Vie d'un hôpital fouge-

rais en 1794 : hôpital Saint-Nicolas, p. 89-102. – Marcel HODEBERT. D'un Napoléon à l'autre... La municipalité fougeraise ou 70 ans de changements de régime, p. 103-159. – Gilles LE PAYS DU TEILLEUL. René Le Pays du Teilleul, p. 161-191. – André COUILLARD. Le comte Joseph de Puisaye et la pacification de 1796, p. 193-218. – Jean MADELAIN. L'arrivée de l'armée vendéenne à Fougères racontée par un témoin oculaire (3 novembre 1793), p. 219-227.

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE
DE L'ARRONDISSEMENT DE SAINT-MALO
16, rue d'Alsace, 35400 Saint-Malo

Annales de 1997 (parues en 1998) :

Gaëlle LEMONNIER. L'architecture balnéaire dans l'agglomération malouine (1840-1940), p. 115-136. – Louis MÉZIN. Relations entre Port-Louis, Lorient et la Compagnie des Indes, p. 137. – Bernard LEBEAU. Une dynastie d'imprimeurs et de maires : les Hovius, p. 139-161. – Alain ROMAN. Les Îles d'Or, p. 163-179. – Albert RICHARD. Autour du temple protestant de Plouër-sur-Rance, p. 181-202. – Jacques DALBARD. L'incendie du Bazar de la Charité, 4 mai 1897, p. 203-207. – André LESPAIGNOL. Cadix aux temps modernes : les frégates, la toile et l'argent, p. 209. – Jean-Paul SCHWOBTHALER. À travers les délibérations de la communauté de ville de Saint-Malo (1534-1789), p. 211-255. – Ghislain DE DIESBACH. Chateaubriand et «sa» guerre d'Espagne, p. 257-278. – Michel VALENTIN. Bougainville et le Montmarin, p. 279-290. – Sacha BAUQUIN. Les massacres de Quiberon, juin 1795, p. 291-292. – Philippe PETOUT. Tricentenaire de la naissance de Nicolas Trublet, académicien (1697-1770), p. 293-300. – Michel RENOARD. L'importance historique des récits des voyages de Jacques Cartier, en particulier le «Brief Récit», p. 301-308. – Alain BERBOUCHE. La guerre d'escadre au XVIII^e siècle. La stratégie et la tactique de la marine royale française pendant la guerre d'Amérique (1778-1783), p. 309-336. – Charles CUNAT. Notice nécrologique sur l'abbé Manet, *Vigie de l'Ouest* du 2 août 1844, p. 337-345. – Yves DE BOODT. Rappel de quelques anniversaires et commémorations en date de 1997, p. 347-348.

Annales de 1998 (parues en 1999) :

Maurice AUBRÉE. La Richardais, port annexe de Saint-Malo, p. 117-126. – Michel DUVAL. La presse malouine du début de la troisième République (1870-1885), p. 127-146. – Philippe PETOUT. Topographie et urbanisme à Saint-Malo des origines au XVI^e siècle, p. 147-160. – Catherine DRESSAYRE. Armel Beaufils, sculpteur breton, p. 161-173. – Alain ROMAN. Nouvelles de la traite négrière malouine, p. 175-207. – Sabine LARNAUDIE DE FERRAND. Monseigneur Alain de Boismenu, évêque chez les Papous, p. 209-220. – Patrick DELON. Madame Carette, une Malouine à la cour impériale,

p. 221-236. – Michel RENOUD. Le tricentenaire de la naissance de Maupertuis (1698-1759), p. 237-244. – Joseph CHENU. Chateaubriand et la liberté de la presse, p. 245-268. – Michel CORNEILLE. Limoëlou, manoir de Jacques Cartier : l'hypothèse portugaise, p. 269-276. – Jean-Pierre BROWN. Les Merveille, de Saint-Malo, p. 277-302. – André SAINT-MLEUX. Indochine 1945 : de l'amiral Decoux à l'amiral Thierry d'Argenlieu, p. 303-321. – Marie-Emmanuelle COUET. Les Bédée, famille maternelle de Chateaubriand, p. 323-333. – Yves DE BOODT. Rappel de quelques anniversaires et commémorations en date de 1998, p. 337-338.

Annales de 1999 (parues en 2000) :

Pierre AMIOT. Louis Amiot (1778-1841), corsaire d'Empire, p. 133-150. – Jean-Paul SCHWOBTHALER. Feux et tempêtes à travers les délibérations de la communauté de ville de Saint-Malo (1534-1789), p. 153-187. – Alfred JAMAUX. Le télégraphe Chappe à Saint-Malo de 1830 à 1855, p. 189-210. – Vera KORNIKER. Escale à Saint-Malo : sur la trace des oubliés d'Aurigny, p. 211-225. – Jacques PERILHOU. Auguste Duhaut-Cilly et ses frères, marins malouins méconnus de la première moitié du XIX^e siècle, p. 227-242. – Érik FARLENGNI. Jean-Baptiste Charles Bouvet du Lozier, un Malouin à la découverte de la *Terra australis*, p. 243-255. – Jean LE BOT. Quatre figures de pilotes de Saint-Malo au temps de la voile, p. 257-263. – Louis POTTIER. Les dépenses maritimes de la ville de Saint-Malo ; les îlots fortifiés de la baie, p. 265-277. – Philippe PETOUT. Réflexions sur l'histoire et le patrimoine : à propos du plan archéologique de 1945, p. 279-280. – Alain ROMAN. Les relations commerciales entre Saint-Malo et l'Île de France au XVIII^e siècle, p. 281-293. – Maurice AUBRÉE. L'énigme des Montfort, fondateurs du prieuré de Dinard, p. 295-303. – Yves DUBOYS FRESNEY. L'armement Lemoine, 1793-1933, p. 305-321.

ASSOCIATION BRETONNE

Le Plessis-Josso, 56450 Theix

Bulletin de 1998 (paru en 1999) :

Bernard LEBEAU. Généalogie de la famille de Chateaubriand, p. 35-96. – Régis LE BOUTELLER DES HARIÉS. Chateaubriand, gentilhomme breton, dans son environnement familial, p. 97-109. – Roland MAZURIÉ DES GARENNES. Chateaubriand à Saint-Malo, p. 111-122. – Edmond RÉBILLÉ. Itinéraires bas-bretons de Chateaubriand ou les frustrations du lecteur indigène, p. 123-131. – Tanguy DE KERNIER, Marie-Claude REYMOND, Edmond RÉBILLÉ. 1997-1998. La route Chateaubriand fête son père spirituel, p. 133-145. – Théotiste JAMAUX-GOHIER. Quand Chateaubriand courait la poste sur les routes de l'Ouest, p. 147-159. – Christian BAZIN. Chateaubriand a-t-il

rencontré ou non Washington, p. 161-168. – Frédéric FAGOT. Chateaubriand et la Contre-Révolution, p. 169-176. – Patrick MAHÉO. Jacques-Louis de La Tocnaye (1767-1823), étonnant voyageur et compagnon d'exil de Chateaubriand, p. 177-193. J.-M. DUNOYER DE SEGONZAC. *L'Itinéraire de Paris à Jérusalem* et la question d'Orient, p. 195-201. – Luc BOISNARD. Chateaubriand, missionnaire bourbonniste, p. 203-210. – Michel DUVAL. Chateaubriand et Keratry, p. 211-220. – Jean BERTHOU. Édouard Corbière et Chateaubriand, p. 221-230. – Michel DE MAUNY. Les sentiments antagonistes de Chateaubriand, p. 231-240. – François BERGOT. Chateaubriand, portrait éclaté, p. 241-253. – Raymond DE SAGAZAN. La Bretagne dans l'œuvre de Chateaubriand, p. 255-268. – Ghislaine JURAMIE. Les Sylphides, p. 269-274. – Yannick PELLETIER. Chateaubriand et les écrivains bretons : une intemporelle modernité, p. 275-281. – Roland MAZURIÉ DES GARENNES. La malouinière du Bos et la guerre de course, p. 285-288. – C. BIZIEN-JAGLIN, J.-L. BRUZULIER, L. LANGOUËT. Cheminement archéologique sur la cité d'Alet en Saint-Malo, p. 289-300. – Roland MAZURIÉ DES GARENNES. Le port de Saint-Malo, p. 301-306. – Roland MAZURIÉ DES GARENNES. Le château de Saint-Malo, p. 307-312. – Bernard HEUDRÉ. Saint-Malo. La cathédrale, p. 313-316. – Luc BOISNARD. Promenade sur les remparts de Saint-Malo, p. 317-320. – Jacques GURY. Hommage à Chateaubriand. Cérémonie du 27 juin 1998 au Grand Bé, p. 321-325. – Jacques GURY. Sur les pas de François-René de Chateaubriand, p. 329-336. – Clotilde DUVAUFERRIER-CHAPELLE. Des Chateaubriand à Saint-Servan, p. 337-341. – Gilbert GUYON. Le château du Val d'Arguenon, p. 343-347. – Bernard HEUDRÉ. Homélie à Notre-Dame-de-Nazareth, p. 349-351. – Serge DAVY. Chateaubriand et la Vierge de Nazareth, p. 353-357. – Jacques GURY. La Romance de Chateaubriand, p. 359-362. – Joseph CHENU. Chateaubriand et la rue de l'Abbaye à Plancoët, p. 363-378. – Charles DU BOISHAMON. Le château de Monchoix, paradis de Chateaubriand, p. 379-385. – Emmanuel SALMON-LEGAGNEUR. Chateaubriand et l'abbaye Notre-Dame du Tronchet, p. 386-390. – Emmanuel SALMON-LEGAGNEUR. Combourg hier et aujourd'hui, p. 391-401. – Alfred JAMAUX. De Dinan à Dol, avec Chateaubriand, p. 403-411. – Mériadec et Isabelle DE ROHAN-CHABOT. Le château de Bonnefontaine, Chateaubriand et les Bourbons, p. 413-417.

Bulletin de 1999 (paru en 2000) :

Jean L'HELGOUAC'H. L'évolution de l'occupation préhistorique sur la Basse-Loire, p. 55-76. – Noël-Yves TONNERRE. Les premiers siècles du château d'Ancenis, p. 77-86. – René CINTRÉ. Le rôle et la place d'Ancenis et de ses environs dans le contexte périlleux des marches de Bretagne aux XIV^e-XV^e siècles, p. 87-116. – Michel BEAUGÉ. À propos des marches de Bretagne, p. 117. – Emmanuel SALMON-LEGAGNEUR. Le siège de Châteaueaux, p. 119-142. – Philippe CONTAMINE. Jean IV, sire de Rieux,

maréchal de Bretagne (1447-1519), p. 143-164. – Michel LE MENÉ. Le commerce de la Loire au xv^e siècle, p. 165-169. – Clotilde DUVAUFERRIER-CHAPELLE. Le dauphin François (1518-1536), dernier duc «couronné» de Bretagne. Sa vie, et sa mort mystérieuse pleurée par Ronsard son page, p. 171-188. – Madeleine PASQUIER. La Turmelière, château natal de Joachim du Bellay, p. 189-192. – Xavier DU BOISROUVRAY. Armée républicaine et armée royale autour d'Ancenis en 1793, p. 193-206. – Didier DANIEL et Jean-Paul LELU. De la Terreur bleue à la Terreur blanche : l'hiver de l'an II entre Ancenis et Ingrandes, p. 207-221. – Xavier DU BOISROUVRAY. Une lettre de Merlin de Thionville au Comité de salut public, datée du 10 vendémiaire an II, p. 223-224. – Bertrand BOQUIEN. Le temps des grands travaux : les transformations du paysage urbain à Ancenis au XIX^e siècle (vers 1830-vers 1914), p. 225-248. – Joël THIÉVIN. 5 août 1944, libération d'Ancenis : délivrance et souffrances, p. 249-262. – Bertrand BOQUIEN. Une visite du château d'Ancenis, p. 265-274. – Michel DE MAUNY. Le tombeau ducal de la cathédrale de Nantes ou l'art de la Loire en Bretagne, p. 275-297. – Geneviève-Morgane TANGUY. Les oratoires ligériens d'Anne de Bretagne, p. 299-302. – Michèle BAUDOUIN. La Loire et ses poètes, p. 303-311. – Angria DUBART. Deux artistes du pays d'Ancenis : Jean Coraboeuf, dessinateur et graveur ; Jacques Pohier, illustrateur, journaliste et barde, p. 313-322. – Marcel BRAUD. Manitou : évolution d'une petite entreprise familiale créée à Ancenis après la guerre vers un groupe industriel aujourd'hui numéro un mondial, p. 323-328. – Christophe COUROUSSÉ. Le groupe CANA, p. 329-339.

Emmanuel SALMON-LEGAGNEUR. Prologomènes [au colloque «Quelle Bretagne, demain ?» tenu à Rennes le 27 mars 1999], p. 343-348. – Claude CHAMPAUD. La Bretagne aux portes du XXI^e siècle, p. 349-367. – Claude CHEVERRY. Le sol et l'eau : des ressources à ménager, p. 369-374. – Pierre RAINELLI. Le développement de la Bretagne ménage-t-il ses ressources naturelles ?, p. 375-385. – Paul TRÉHEN. Les milieux vivants et la santé humaine : quelle biodiversité pour la Bretagne demain ?, p. 387-390. – René SEUX. Les milieux vivants : chaînes alimentaires, eau et santé humaine, p. 391-402. – Jean-Louis MAUVAIS. L'environnement littoral en Bretagne, p. 403-418. – Jean-Claude LE GUEN. La pêche en Bretagne, p. 419-434. – Loeiz LAURENT. Villes et campagnes, un nouvel espace de souveraineté, une clef pour de meilleures institutions, p. 435-455. – Anne DU BEAUDIEZ-SAUVANNET. Refigurer la Bretagne : un patrimoine à sauvegarder, p. 457-467. – Jacques BAUDRY. Paysages de Bretagne : états et perspectives, p. 469-475. – Arnaud LAUDENBACH. Les transformations du système de transport routier et ferroviaire au service de la Bretagne, p. 477-487. – Jean CÉVAËR. Équipements et transports en Bretagne pour un monde moderne, p. 489-507. – Josselin DE ROHAN. Des choix pour le futur [conclusion du colloque], p. 509-511.

SOCIÉTÉ ARCHÉOLOGIQUE ET HISTORIQUE DE NANTES
ET DE LA LOIRE-ATLANTIQUE
Manoir de la Touche, place Jean-V, 44000 Nantes

Bulletin de 1998 :

Jean-François CARAËS, Blandine MORIN. Chronique des Archives départementales de la Loire-Atlantique (archives hospitalières ; fonds d'architectes), p. 17-24. – Jacques SANTROT, Claire APTEL. Chronique du musée Dobrée (acquisitions de 1997), p. 25-52.

Gildas BURON. Le suffixe breton *-ed* dans l'onomastique guérandaise, p. 53-72. – Fernand BOUGRAUD. Les seigneurs de Rochefort aux premiers temps du XIII^e siècle, p. 73-82. – Jean-Marie GUILLOUËT. Un témoin des dévotions nantaises à la fin du Moyen Âge, p. 83-95. – Henri HAMON. L'évolution des institutions scolaires au Croisic du XVI^e siècle à nos jours, p. 97-141. – Yannick ROMIEUX. Le vin dans la marine, p. 143-154. – Bernard DAVID. Bouée pendant la Révolution (7^e partie), p. 155-188 [à suivre]. – J.-P. VALLÉE. Un épisode de la crise des subsistances dans le district de Paimboeuf pendant la paix de la Jaunaye, 26 février-24 juin 1795, p. 189-202. – Thérèse ROUCHETTE. Rencontres au hasard de l'exil : Thibaudeau, Metternich et les Bonaparte, p. 203-222. – Jean GUÉNEL. Lettres d'un conscrit nantais à sa famille de 1809 à 1814, p. 223-248. – Jean-Pierre BOIS. Le général Yusuf, 1808-1866. L'aventure au service de la France, p. 249-261. – Jacques SANTROT. Les mystères de la côte Saint-Sébastien ou la défense d'un honnête père de famille calomnié et outragé, p. 263-269. – Marcel LAUNAY. Mouvement social catholique et milieu patronal : la naissance de la section nantaise de la Confédération française des professions, 1930-1939, p. 271-278.

Bulletin de 1999 :

Jean-François CARAËS. Chronique archéologique nantaise : les vestiges de la porte Sauvetout, p. 25-29. – Vivianne MIGUET, Odette RIFFET, Isabelle FILLON. Chronique des Archives départementales de la Loire-Atlantique (archives de la chambre de commerce de Nantes ; archives du château de l'Écuray ; fonds du syndicat des marais de Bourgneuf), p. 31-50. – J. SANTROT, M. TESSIER, G. AUBIN, C. APTEL, M. RICHARD. Chronique du musée Dobrée (acquisitions de 1998), p. 51-69. – Bernard GUILLET. Chronique du Musée du château des ducs de Bretagne (le monument du général Cambronne), p. 71-77.

Noël-Yves TONNERRE. Journée de numismatique bretonne (musée Dobrée, 30 janvier 1999) : présentation, p. 81-82. – Daniel CARIOU. Le monnayage gaulois de la protohistoire armoricaine, p. 83-91. – Jacqueline PILET-LEMIÈRE. Ateliers et circulation monétaire dans l'Armorique mérovingienne, p. 93-103. – Yannick JÉZÉQUEL. L'inventaire des monnaies de Bretagne, p. 105-119. – Yves COATYVY. La monnaie en Bretagne aux XIV^e et XV^e siècles,

p. 121-125. – Gildas SALAÜN. L'apport des numismatiques à l'histoire et à l'archéologie : l'exemple de Charles de Blois, p. 127-134.

Fernand BOUGRAUD. Une famille méconnue : les Rohan, seigneurs de Montauban, 1170-1280, p. 137-145. – Jean-François CARAËS. Pierre Perrin de La Courbejollière, capitaine huguenot, p. 147-162. – Henri HAMON. Les derniers rois croisicais [le jeu du papegaud], p. 163-180. – Didier FLEURY. 1665-1765 : un siècle d'évolution des îles de Nantes ; les cartes, vraies ou fausses ?, p. 182-186. – J.-L. MONVOISIN. Le département maritime de Nantes, de sa création (vers 1670) à la fin de l'Ancien Régime, p. 187-201. – B. MORIN. Une dynastie de négociants hollandais à Nantes : les Deurbroucq, p. 203-212. – Éric NOËL. Belley et Mentor, députés noirs de la Révolution, p. 213-230. – Théotiste JAMAUX. La poste aux chevaux à Nantes et dans sa région, p. 231-247. – Antonin GUINÉ. Le rôle social de la caisse d'épargne de Nantes au XIX^e siècle, p. 249-261.

Bulletin de 2000 :

Jean-François CARAËS. Chronique des Archives départementales : La Légion d'honneur aux Archives départementales de la Loire-Atlantique, p. 21-24. – Jacques SANTROT, Claire APTEL, Gérard AUBIN, Gildas SALAÜN. Chronique du musée Dobrée (acquisitions de 1999), p. 25-48. – Bertrand GUILLET. Chronique du Musée du château des ducs de Bretagne : Explosion de la poudrière du château des ducs de Bretagne à Nantes, p. 49-70. – Lionel PIRAULT. Chronique de la Direction régionale des affaires culturelles : L'apport de l'analyse des formes du paysage ; nouvelle approche sur la topographie de la ville antique de Rezé, p. 71-77.

A. GALLICÉ. Le pays guérandais à l'époque carolingienne, p. 81-101. – Fernand BOUGRAUD. Quelques notes sur les seigneurs de Clisson, 1180-1320, p. 103-109. – Martine FABRE. Sceau médiéval et sigillographie, p. 111-112. – Martine FABRE. Les sceaux de ville bretons, p. 113-162. – Bernard MICHON. Les négociants nantais et la pêche à la morue à Terre-Neuve dans la seconde moitié du XVII^e siècle, p. 163-186. – Henri HAMON. Un destin étonnant : la carrière du sénéchal Henry-Joseph Le Peley (1737-1799), p. 187-220 [à suivre]. – Henri HAMON. Aux beaux jours de la traite négrière, Adélaïde Zaïre, p. 221-226. – Éric NOËL. Une entreprise originale : la légion noire de la Révolution, p. 227-245. – Yves DON, Guy LOIRAT. Les frères Francheteau : deux bourgeois légéens au service des idées nouvelles, p. 247-260. – Jean-Pierre BOIS. Le 18 brumaire : Sieyès et Bonaparte règlent la République. Récit, p. 261-273. – O. SAÏDI. De la reconstitution du vignoble de Loire-Inférieure à la promotion de la qualité de ses vins (1884-premier quart du XX^e siècle), p. 275-296. – Jean GUIFFAN. Hélitas : un préfet républicain dans un département monarchiste (1898-1904), p. 297-309. – Ronan RICHARD. Un directeur modèle au camp d'internement de Guérande en 1914-1918 ?, p. 311-325.

SOCIÉTÉ POLYMATHIQUE DU MORBIHAN

Château-Gaillard, 2, rue Noé, 56000 Vannes

Bulletin et mémoires de 1998 :

Christophe LE PENNEC. Les origines antiques de Vannes (Darioritum) : ébauche de méthodologie, p. 9-50. – Joël LE CORNEC. La voie romaine de Vannes à Nantes par Noy : une borne milliaire inédite, p. 51-58. – Anne-Françoise VOISIN. Carreaux en céramique décorés en relief du xv^e et du xvii^e siècle, p. 59-85. – Bertrand FRÉLAUT. Cabinet des Pères du Désert à Château-Gaillard (Vannes) : identification des personnages des panneaux peints, p. 87-97. – Robert MAJENDIE. Le cadran solaire du musée de Vannes, p. 99-106. – Fanny DUCHET. La *Missa quatuor vocibus cum symphonia* de Jean-Pierre Danigo, œuvre inédite d'un compositeur vannetais inconnu, p. 107-121. – Armelle SÉITÉ-SALAÛN. Loisel de Tréogate, romancier entre Rousseau et Chateaubriand, p. 123-161. – Brigitte MASSIET DU BIEST. Un Breton méconnu : François Rio (1797-1874), p. 163-168. – Denise DELOUCHE. À la source de l'œuvre : les dessins bretons de Gauguin, p. 169-197. – Jean-Marie FONTENEAU. Les Acadiens de Belle-Île, p. 199-218. – Jacques MONIMART. Comment était administré l'évêché de Vannes au xviii^e siècle ?, p. 219-258. – Georges CADORET. Jules Simon et l'affaire Nayl, p. 259-267. – Pierre-Yves JOURDA. L'île aux Chevaux, entre Houat et Hoedic, p. 269-279. – Pierre CARRÉ. La chartreuse d'Auray, établissement modèle pour handicapés sensoriels au xix^e siècle, p. 281-299. – Bertrand FRÉLAUT. Les origines des stations balnéaires du Morbihan, p. 301-318. – François ARS. Les « apparitions mariales » de Plescop, 1947-1948, p. 319-327. – François CHEVALIER. La huppe fasciée, oiseau papillon mais aussi oiseau du paradoxe, p. 329-337.

Bulletin et mémoires de 1999 :

Joël LE CORNEC. Le mégalithisme de l'Ouest, p. 9-38. – Colette SAUJOT-BESNIER. Les *ossaria* : une pratique funéraire vénète, p. 39-51. – Josiane BERRIER. La chapelle de Bavalan et ses graffiti, p. 53-64. – Georges LE CLERC. Le Vaudeguip, lieu de mémoire, p. 65-119. – Samuel LE GOFF. L'amirauté de Vannes (1691-1792), p. 121-135. – Jean-Luc BRUZULIER. Les tentatives de réformes d'un petit hôpital général à la fin du xviii^e siècle : l'hôpital général d'Auray, p. 137-152. – Camille ROLLANDO. Deux voyages en Extrême-Orient d'un navire de la Compagnie des Indes de 1787 à 1790, p. 153-173. – Patrick HUCHET. Georges Cadoudal-Lazare Hoche : deux adversaires résolus ; un souci commun, le respect des populations civiles, p. 175-199. – Yvonick DANARD. Le général Avril (1752-1839), p. 201-248. – François ARS. De Closmadeuc, médecin et archéologue, p. 249-256. – Catherine TOSCHER. Manoirs de la périphérie vannetaise, p. 257-276. – Erwann LE FRANC. Ancien hôtel de Limur. Étude de l'architecture et du décor, p. 277-300. – Jean-Paul PÉRENNOU. Les coiffes de la partie occiden-

tale du Vannetais, p. 301-337. – Gaëtan DE LANGLAIS. Gravures et illustrations de Xavier de Langlais (1906-1975), p. 339-370. – Brigitte MASSIET DU BIEST. La bibliothèque municipale de Vannes (1790-1914), p. 371-380. – François CHEVALIER. Le dernier des bathyscaphes, p. 381-400.

Bulletin et mémoires de 2000 :

Joël LE CORNEC. Gravure inédite du néolithique final à Saint-Brandan, Côtes-d'Armor, p. 9-18. – Joël LE CORNEC. À propos des urnes cinéraires de l'âge du fer, p. 19-26. – Gwyn MEIRION-JONES, Michael JONES, Martin BRIDGE, Andy MOIR, Don SHEWAN. La résidence noble en Bretagne du XII^e au XVI^e siècle : une synthèse illustrée par quelques exemples morbihannais [traduit de l'anglais par Patrick Galliou], p. 27-103. – Bertrand FRÉLAUT. Une dynastie d'imprimeurs et d'intellectuels vannetais, les Galles, p. 105-131. – Yvonick DANARD. Les dragons de Lorient, 1789-1795, p. 133-181. – Patrick MAHÉO. Les Guieysse, une famille lorientaise de polytechniciens et d'hommes politiques : du radical-socialisme au nationalisme breton, p. 183-220. – Carine PICAUD. La première Action catholique dans le diocèse de Vannes sous l'épiscopat de Monseigneur Gouraud (1906-1928), p. 221-247. – Erwann LE FRANC. Un hôtel particulier : l'ancien hôtel de Bavalan à Vannes, p. 249-272. – Madeleine BUFFET. Une enfant du pays de Thuys : Marie Le Franc (1879-1964), p. 273-291. – François CHEVALIER. Le taupe-canard, p. 293-311.

Chantal DANIEL